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第 27 讲章  恩典不离不弃——牧人和羊 

 

我们这一堂讲恩典不离不弃，用的就是牧人和羊。这个比喻耶稣用过好多次，在不

同的意义上用，但是总的意义呢，就是恩典不离不弃我们。 

恩典是罪人的盼望，正如光明是黑暗的盼望。光明就是那个释放黑暗的力量；黑暗

呢，就是期盼着光明的地方。 

罪人就是最需要恩典的人。所以，当耶稣跟罪人相遇的时候，你会发现一见如故，

好像彼此思念了很久的朋友一样。这个是个很奇怪的现象。按照律法、按照道德、按照

人之常情、社会的法则，圣洁的跟污秽的见了面，应该是躲避、分别。 

旧约特别强调“分别为圣”，是吧？特别强调这一点。但是新约呢，耶稣却跟罪人交

朋友，进入他们中间。 

耶稣基督降生的时候，就有一句话，说，清晨的日光从高天降临，照亮坐在黑暗中

死荫里的人。（参路 1：78-79）这就是光照亮黑暗，拥抱黑暗，驱除黑暗。 

那么耶稣入世之后呢，的确是这样。圣经记载，他和罪人一起吃饭，交朋友。法利

赛人看见了，就责问耶稣的门徒，他和罪人一起吃喝吗？ 

那么耶稣听见了就回答说：健康的人用不着医生，有病的人才用得着。我来，本不

是召义人，乃是召罪人。 （太 9：12；13） 

这里边我要讲三点。 

 

 

第一节  恩典寻找每一个迷失者 

 

第一点就是，恩典寻找每一个迷失者。 

耶稣多次用牧人和羊来比喻他和我们的关系。他说：一个人若有一百只羊，一只走

迷了路，你们的意思如何。他岂不撇下这九十九只，往山里去找那只迷路的羊吗？若是

找着了，我实在告诉你们，他为这一只羊欢喜，比为那没有迷路的九十九只欢喜还大呢。

你们在天上的父，也是这样不愿意这小子里失丧一个。（太 18：12-14） 

我想羊是牧人的产业，100 只代表圆满。你失去一只，不仅是失去了一份产业，也

是失去了圆满。同样，人是神的产业，失去一个人，神就失了一份产业，失了天国的圆

满。所以圣经上说：神愿人人得救，人人悔改，不愿一人沉沦。(参彼后 3：9)  

在这里边讲三点： 

第一点， 迷路，失丧，沉沦，就是所谓“迷失的羔羊”，这些词儿是什么意思？ 

这难道仅仅是一个道德上的犯罪的概念吗？不是。这些词所表达的呢，首先是一个所有

权的概念，是一个归属的问题。你看第一句话就是：一个人有 100 只羊。开宗明义，说

明这 100 只羊原本是属于他的，是个归属的问题。我们是属谁的，不是说我们好坏。所

有的评价先不讲，首先讲你是属谁的。这一点要搞不清楚的话，其他的问题都搞不清楚。 

如果我们是属神的，那么迷失一只，他就损失一只，所以他要找回来。与其说是为

了我们，不如说是为了他。这是我读的一个神学家的书所说的，说神为什么用那么大的

代价，把他的儿子钉在十字架上流血牺牲，来救我们这些不堪的罪人？我们值得吗？我

们有这么大的价值让他来这么救吗？如果我们连一钱银子都不算，耶稣是千万两金子，
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来换我们这些卑贱的命。结果他想来想去，大概他考察圣经，他说，神哪，不是为了我

们才救我们，说到底是为了他自己的荣耀。 

这话说起来有点不太好理解。我们比较全面地说稳妥地说，就是说，神是为了我们，

但是也是为了他自己的荣耀。而我们呢，要把一切归给神的荣耀。 

五个唯独，其中有一个叫唯独神的荣耀。神要把他的 100 只羊都拢到他的身边，不

能损失一只。损失一只都要找回来，你与其说他是为了这只羊，也可以说是他是为了他

自己的圆满，他自己的产业。 

人原本属于神，我们都是他的圆满的一部分。但是在魔鬼的欺骗下，我们悖逆神，

我们自己要像神一样，我们自己睁开眼睛要分善恶、辨是非，偏行己路，如羊走迷。这

个时候神才发出那个千古的呼唤，“你在哪里？你在哪里？”（创 3：9） 

我们是迷失的羔羊。所谓迷失，所谓沉沦，指的就是离开神。为什么离开神？原因

就是不信。那么离开神的后果是什么？败坏。不信是原因，败坏是结果。但是那个罪本

身是离开神。 

迷失的羔羊，这是第一点。 

第二点，一只迷羊这个比喻，不仅表明了神对我们的所有权，更表明了神对我们爱。 

我们不仅被他所有，而且被他爱着。耶稣爱我们、为我们舍命，因为我们属于他。

属于他的他就爱惜嘛。牧人爱他的羊，因为那是他的羊，他的产业。所以耶稣说一句话：

我是好牧人，好牧人为羊舍命。若是雇工，不是牧人，羊也不是他自己的，他看见狼来，

就撇下羊逃走。（约 10:11-12） 

所以你看耶稣自己解释得很清楚，我之所以爱你们、保护你们，因为你们是我的，

就这么简单。那个雇工为什么不保护你们，因为你们不是雇工的，雇工没有所有权。 

这是第二层意思。  

第三层意思呢，这个迷羊的比喻，表达了恩典的另一层含义。那就是，越是迷失的，

他越是顾念。 

人所轻蔑的，所放弃的，神是越看重，越不放弃。换一句我们宗教里边的话，就是

越是被律法定罪的，越是被恩典接纳。在耶稣这里呀事情就是这样，一只羊走迷了，他

竟撇下 99 只去寻找这一只。 

我们也能体会作母亲的，一个孩子生病了，母亲会放下那些没生病的孩子，去专门

照顾这个生病的孩子。所以我前天讲，我小时候就好像喜欢生病似的，我奶奶过来一摸

头，有点烧啊，马上那个鸡蛋汤就来了，然后就围着我转。所以说虽然在病痛中、在难

受当中，但是那种温暖、那种爱，是平时健康的时候没有的。 

所以我们在神面前也应该是这样，有时候你经历一些苦难，在苦难中你感受到神对

你的爱，那是你不苦难的时候享受不到的。这是很难得的，非常难得！虽然有痛苦，流

着眼泪，甘甜哪！那泪是甘甜的泪。 

小儿子的事情也是这样。大儿子，小儿子，那个悖逆的小儿子回来以后，父亲不顾

孝顺他的大儿子，不顾他不高兴，高兴不高兴都不管他，特意为小儿子大摆宴席。只要

有一个儿女不在眼前，作父母的最挂念的就是那个不在眼前的儿女。神也是这样，神放

心不下，一定要寻找，一定要呼唤。 

  另外呢，耶稣接下来讲的那个妇人找钱的比喻。同这个牧人找羊的比喻，意思是一

样的。但是稍微有点区别，你注意，说：一个妇人，有十块钱，若失落一块，岂不点上

灯，打扫屋子，细细的找，直到找着吗？找着了，就请朋友邻舍来，对他们说，我失落

的那块钱已经找着了，你们和我一同欢喜吧。我告诉你们，一个罪人悔改，在神的使者



耶稣颂 120讲  大恩篇 

～～～～～～～～～～ 
 

3 
 

面前， 也是这样为他欢喜。（路 15:8-10） 

如果说牧人找羊的比喻当中，羊是牧人的产业，那么在这个比喻当中——找钱的比

喻当中，钱代表什么？代表妇人的价值，代表她的价值。 

十块钱也是一个完满的数字。她丢一块，就失去了圆满。同样，我们人是神的价值。

失去一个人，就失去了圆满。所以耶稣说我父的意思是：他所赐给我的人，叫我一个也

不失落。（约 6：39） 

所以，我们可以看到几点。 

第一点呢，就像中国古人所说的，天道无弃物，圣人无弃人哪！在耶稣的恩典之下，

没有任何人被遗弃不顾。这是一个恩典的原则。 

那么第二点呢，恩典主动寻找失丧的人。不是我们失丧的人有能力悔改，有能力回

头。羊据说是不认路的，它没法找回去的。都是那个牧人主动地来寻找它。就像阳光，

主动地追寻黑暗，非要将黑暗照亮不拉倒。 

第三点，恩典不离不弃，不顾一切地爱罪人，根本的原因是，罪人也是他的一份产

业和一份价值，不能丢失的。从这个角度上讲，我们就发现，神拯救我们，一个伟大的

意义在里头，绝不单单是为了我们。 

我记得有一次，跟一个老基督徒讨论这个问题，当时我的观点，我刚信主不久，我

的观念就是说，神降世为人，他流血牺牲所做的一切都是为了人。神爱我，爱到这个地

步是吧，为我舍命，这个当然都是为了我，为我舍命嘛。 

但是那个老基督徒说，不是的，其实不是的，你再往深处想想，神是为了他的荣耀。

这句话当时一点都听不懂。我怎么想都想不到说神是为了他的荣耀。我说神是那么自私

的吗？但是后来我越日子过得久，越往后越发现是对的。因为我的丧失，就是神的荣耀

的缺失，就像保罗那句话“亏缺了神的荣耀”。我，当然是为了我，不错的，神是为了

我。但是，更重要的是他自己本性如此。我们常常讲这个，他本性如此，他不允许他的

产业丢失。他疼爱他的产业，他保护他的价值，这是他的本性使然。我把丢掉的一块钱

找回来，我不是为了那一块钱。因为那一块钱是我的价值。 

这是第一层意思，恩典寻找每一个迷失者。 

 

 

第二节  恩典保守每一个回归者 

 

第二点，我要讲恩典保守每一个回归者。 

就是一旦你回归了，一旦你被找回来了，恩典保守你，而且保守你到底。他说：我

是好牧人。我认识我的羊，我的羊也认识我。（约 10：14） 

我的羊听我的声音，我也认识他们，他们也跟着我。（约 10：27） 

我为羊舍命。（参约 10：11） 

我父把羊赐给我，他比万有都大。谁也不能从我父手里把他们夺去。我又赐给他们

永生。他们永不灭亡，谁也不能从我手里把他们夺去。（约 10：29；28） 

我读的是改革宗神学院，我在神学院里的时候呢，就是讲这个救恩永远不会失去，

神会保守我们到底，就引用的这些经文。一旦你属于他了，你是不可能在他手里消失的。

神有这个能力，他是全能。  

这里面其实可以分解成三点： 

第一点，神跟我们是彼此认识，彼此认得。 
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你认得神，神也认得你。你知道他是你的牧人，他知道你是他的一只羊，而且知道

你是哪一只羊，这个很要紧。他知道得很清楚，你是哪一只羊。 

你知道他的大爱和大能；他呢，知道你的软弱和无助，这个知道是相互的。我们知

道他什么样，他也知道我们什么样。 

你在圣灵里能认得他的声音，他也知道你内心深处的一切意念。 

你愿意顺服他，就像你愿意顺服一份甜蜜的爱一样；他呢，我觉得我们的神也早就

知道我们一生的命运，为我们做了最好的安排。我们有时候感觉不到，其实神都有安排，

唯一的可能有时候我们不顺从，就是不按着圣灵的感动去做。 

《标杆人生》这本书，华理克他那本书的中心思想就是这个，他整本书读下来以后，

给人很大的激励。就是说，神已经对你有个很好的计划，你的人生有一个 purpose，有

一个目的，有一个目标，你就照着去走就行了，放心吧！但是他里边也提到了一点，神

给我们设计得很好，但是我们能不能活出这个好来，那取决于我们是不是顺服、有信心。  

这是第一层意思，彼此认得。 

第二层意思呢，他舍命保护，舍命保护。 

耶稣说我为羊舍命，当然他确实为保全我们而舍了命，在十字架上承担了我们的罪

孽，打掉了豺狼的牙齿。圣经上讲，叫封住了狮子的口。他保护我们，因为我们是羊，

我们跟豺狼斗，斗不过的，我们更逃不脱狮子的口。可是他却用他自己的命、用十字架

做到这一点。 

耶稣还说过：我是羊的门。凡不是从我进来的，都是贼，都是强盗，羊不听他们。

必要逃跑。（约 10：5，7-8） 

我想强调一下这句话的重要性，这句话，不仅是一个入门指南，指明羊圈的门——

唯一的门是耶稣，不是其他任何的门。这句话还有更重要的一点呢，我觉得他是一个安

保规则，或者是这一类的东西。就是他告诉你什么才安全，什么不安全。他让我们知道

呢，凡不是从耶稣这个门出入的，就是贼，就是强盗，就是偷窃、杀害、毁坏。凡不是

发自耶稣的声音，你们这些羊都不要听，那是贼的声音。 

  我为什么讲这一点呢？因为在基督教 2000 年历史，甚至现实中，就是这样，有很

多的声音不是耶稣的声音。你们仔细分辨，那首歌里唱的什么呢？“轻轻听，轻轻听，

我的羊认得我声音。” 

我们作基督徒作小羊的，应该有这种能力，本能般的能力，能分得出哪些道是来自

耶稣基督的道，哪些道不是来自耶稣基督，不是耶稣的性格、性情、肺腑心肠。我们为

什么要定睛耶稣呢，吃喝耶稣？就是这个意思。就是能分辨得出来哪是你主的声音。 

我自己在基督教里这么 30 年了，我听到好多声音，那个有的强调正好相反的东西。

但是听起来都有道理，他们的会众听得津津是味儿。到底是哪个对？我说只有耶稣的声

音对，就按照耶稣的声音为标准。耶稣说了，我是羊的门，我的羊听我的声音。不从我

这个门进来的，就不要听。就不要听！我觉得这是一个安保措施，安全保障措施。 

不从耶稣这个门出入的贼比比皆是，在耶稣之外另开的门屡见不鲜，不是从耶稣发

出的声音也是常常不绝于耳。从属灵的角度来说，我们真的常常被窃贼跟强盗掠去。所

以我觉得以耶稣基督为准，这是最重要的。没有耶稣基督这个独一的门，关键是这个门

是独一的，如果没有这个独一的门、独一的牧人，那声音就多了，门儿就多了。 

很有意思的现象，你要分析西方基督教这些年的衰败，你能发现很多原因。但是呢，

你归结到一起，那个根本的原因就是他们把耶稣给淡漠了，你看不到那个焦点是耶稣，

各宗派有各宗派强调的重点。有些新兴的宗派——他们刚开始起来兴旺的时候，那是紧
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跟耶稣的；天长日久，他们自己也变成了一种条条框框教义的东西、组织的东西。  

耶稣的恩典丰盛满溢，可是基督徒却一片饥渴。为什么？因为耶稣说过：我就是门，

凡从我进来的，必出入得草吃。（约 10：9）  

你为什么没草吃啊？原因是，你没从耶稣这个门进来，找不到草的。因为耶稣基督

是我们的好牧人，领我们到溪水边、青草地上，是这样。所以人进的若不是耶稣这个门，

怎么能够出入得草吃呢？这是我讲的第二点，舍命保护，他是门。  

第三点是，要保守我们到底。 

耶稣说：我父把羊赐给我，他比万有都大。谁也不能从我父手里把他们夺去。 （约

10：29）我又赐给他们永生，他们永不灭亡，谁也不能从我手里把他们夺去。（约 10：

28）你注意，耶稣在这里讲了两个，“谁也不能从我父手里把他们夺去”，接下来又讲，

“谁也不能从我手里把他们夺去”。这段话告诉我们，一个信耶稣的人受到双重保护啊！

撒旦既不能从耶稣手里夺走我们，更不能从天父手里夺走我们，因为天父比万有都大。 

保罗呀，深知救恩的保障、保护，或者叫保守，坚不可摧，而且没有止境。他就欢

呼啊，就是罗马书第八章：他说，看哪，神既不爱惜自己的儿子为我们众人舍了，岂不

也把万物和他一同白白地赐给我们吗？（罗 8:32）他说，这样，谁能使我们与基督的爱

隔绝呢？（罗 8:35）谁能使我们与神的爱隔绝呢？（参罗 8:39） 

保罗也是用了两个，一个是基督的爱，一个是神的爱。两个都讲了，双重保守。  

我讲了两个了：一个是，牧人的恩典，他必定寻找迷失的羔羊；第二个，牧人的恩

典呢，他必定保守归回的羔羊，归向他的羔羊，必定保守到底。 

 

 

第三节  恩典绝对可靠的印证诗 

 

第三层意思，我要讲大卫了。 

以色列最伟大的君王是大卫了。虽然他生活在旧约时代，但是他能够在密密麻麻的

律法中看见并紧紧抓住恩典。他能够抓住恩典，他不是靠自己糟糕的行为，他只凭诚实

无伪的信心，成为一个合神心意的人。大卫本身是牧人，他知道牧人怎样爱惜、保护自

己的羊，而他自己的同时又是上帝的一只羊。你想想他那个心情，他自己是怎么爱羊的，

他就知道他怎么被上帝爱。这个经历，他非常的独特，他仿佛在 3000 年前，就回应了

耶稣不离不弃的恩典、慈爱。 

这首诗我想大家都会背：耶和华是我的牧者，我必不致缺乏。他使我躺卧在青草地

上，领我在可安歇的水边。他使我的灵魂苏醒，为自己的名引导我走义路。我虽然行过

死荫的幽谷，也不怕遭害。因为你与我同在。你的杖，你的竿，都安慰我。在我敌人面

前，你为我摆设筵席。你用油膏了我的头，使我的福杯满溢。我一生一世必有恩惠慈爱

随着我。我且要住在耶和华的殿中，直到永远。（诗 23） 

当这首诗从大卫的心底涌现出来的时候，他一生得胜的命运就注定了，谁也打不垮

他。你想想，这么绝对的爱在他的心中扎了根哪！这首诗为什么基督徒最喜欢？说白了，

就是他带领我们进入了一种绝对的恩典的境界，代替我们表达了一种绝对的信心状态，

就是 positive，完全的 positive，完全的爱，完全的力量，完全的祝福，完全的恩典。多

么绝对！  

你听啊，耶和华是我的牧者，我必不致缺乏，这多么绝对！ 

他说，他为自己的名引导我走义路，绝对的！ 
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即使在死荫的幽谷，也不怕遭害，多么绝对！ 

他说，在我的敌人面前为我摆设宴席，多么绝对！ 

他说，我一生一世必有恩惠慈爱随着我； 

然后接下来说，我且要住在耶和华的殿中，直到永远。 

不长，短短的这么一首诗，一路恩典下来，无坚不摧，摧枯拉朽。这首诗真是不得

了！ 

我们每个人可以反省自己，我们是不是跟大卫一样，我们是不是置身在一种绝对被

爱的恩典状态下？你如果你认识到了，你意识到了，你坚信了，你持守这一点，我告诉

你，谁也打不垮你。但是我们像大卫一样确知吗？确信吗？确认这一点吗？我自己起码

我知道我不常常这么确认，我有时候会有一些犹豫，不那么坚信，不能够躺在上帝对我

这么大的绝对的爱中安然入睡。 

有时候为什么睡不好觉啊？就是有很多忧虑嘛。你忧虑从哪里来啊？从不信神来啊。

耶稣说了，你们忧虑什么？能让头发多长一根吗？能让寿数多加一刻吗？这么小的事都

做不到，你还忧虑什么呢？我说，主你说的好听啊，实际生活很复杂啊。  

大卫遇到的艰难比咱们多多了，你说多少艰难、多少痛苦、多少失败、多少险恶，

扫罗怎么对待他，按道理说他就睡不着觉，他却照样呼呼入睡，安然入睡。他把命交给

神。他说，神哪，你不能让我死，你让我死了谁还赞美你！他经常说这个，我就喜爱大

卫这个话，他说死人是不能赞美你的，只有活人才赞美你，所以你千万不能让我死。  

所以我们像大卫一样，不管在任何情况下，即使面对失败和死亡，也绝没有一丝一

毫的怀疑。我们能做到吗？按道理说我们应该比大卫更应该做到，应该比大卫更确信，

更笃定。为什么？因为耶稣来了，耶和华对大卫的爱已经活化在我们眼前了。 

耶稣真的是，他可以让我们想起大自然的爱。大自然的爱呢，也让我们想起耶稣的

爱。我有时候看到花儿，鸟啊，山啊，水啊，你就能感受到上帝的爱。感受到上帝的爱

的时候呢，你就能感受到耶稣的爱，因为这是耶稣打开我的眼睛，让我看见的。你看上

帝派耶稣来，指着他对我的爱告诉我的。所以大自然的爱会让我想起耶稣来，耶稣会让

我想起大自然。所以我在想，大自然永远不会遗弃我，哪怕是我的尸体。就是你死了，

尸体它还保留着你呢，拥抱着你。那耶稣也永远不会遗弃我们，会永远一直拥抱着我们，

直到永远。 

所以我在想，当这个世界，当自己的世界，当你自己的生命千疮百孔的时候，耶稣

给你的世界、给你的生命，永远像大自然一样，如诗如画。耶稣是不改变的，你自己的

心情可能会起起伏伏、阴阴惨惨。在任何情况下，耶稣给你的生命不是这样。耶稣给你

的生命比大自然还美好。说当我们失去一切，包括失去我们自己的时候，我们仍然应该

知道，在耶稣里我们仍然存在着，而且处于被爱状态。 

我是觉得，谁的这个信心坚定，谁就有平安，谁就有福气。三心二意的人——雅各

书讲三心二意的人像海中的波浪，啥也得不着。所以说我们信了耶稣了，但是我们却没

有信心，死死地抓住基督，那我们还是像海中的风浪。所以我就通过这个牧人跟羊的关

系，通过大卫，他这诗篇 23 篇，让我们知道，神的救恩是这么样的长阔高深，这么样

的永不改变，这么的坚固、保障。 

马丁路德当年写了一首很好的歌，我想你们都知道，《主是坚固保障》。 

上主是我坚固堡垒，永不动摇之保障； 

上主是我随时帮助，使我脱危难恐慌。 

那首歌整个激励那些宗教改革的人们。 
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没有信心，我们啥也做不了，大事小事都很难做，因为我们自己真的是有限。我们

像羊，羊是非常柔弱、非常可怜的这么一种动物，它没有抵抗能力，没有这个认路的能

力。我们其实就是这样，完全靠恩典。而神的恩典完全够我们用的，我们不用担心。 

 

 

 

027讨论题 

a. 迷路、失丧、沉沦的人指什么样的人？你周围是否有这类人？ 

b. 从迷失羊的比喻中，分享和讨论神恩典的不离不弃。 

c. 分享你生命中如何走出迷失的处境，最大的收获时什么？ 

 

 

 

 

 


